



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

ABRIL 2018

COSTA RICA



**UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA**

IIS

Instituto de
Investigaciones
Sociales

 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA ABRIL 2018**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.


TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. ABRIL 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Concentración	26	11
Bloqueo	24	10
Declaración pública	17	7
Paro	10	4
Huelga	5	2
Marcha	5	2
Reunión con autoridades	5	2
Actos sobre la propiedad	2	1
Reunión o asamblea	2	1
Otros	5	2
TOTAL	100	42

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Abril 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. ABRIL 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	36	15
Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres	31	13
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	12	5
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	5	2
Grupos y/u organizaciones de género	5	2
Grupos y/u organizaciones de campesinos y campesinas e indígenas	2	1
Grupos y/u organizaciones de profesionales	2	1
TOTAL	100	42

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Abril 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. ABRIL 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Defensa de la educación	29	12
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	21	9
Defensa de trabajo y condiciones laborales	14	6
Mejora o defensa de servicios públicos	12	5
Intervención del gobierno	7	3
Defensa del ambiente	5	2
Defensa y/o ampliación de derechos	5	2
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	2	1
Otros	5	2
TOTAL	100	42

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Abril 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. ABRIL 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Ministerios	26	11
Instituciones descentralizadas o autónomas	17	7
Gobierno en general	12	5
Presidente de la República	10	4
Asamblea Legislativa	7	3
Población en general	7	3
Alcalde Municipal	5	2
Entidades internacionales	5	2
Entidades de regulación	2	1
Empresas privadas	2	1
Municipalidad en general	2	1
Otros	5	2
TOTAL	100	42

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Abril 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL ABRIL 2018¹**

▲ **DOMINGO 1**

En el marco de las elecciones presidenciales, el colectivo Mujeres en Acción interviene en los alrededores de la Fuente de la Hispanidad en San Pedro, con carteles y prendas de ropa con mensajes que denuncian la violencia hacia las mujeres.

Mujeres del colectivo “Somos Nuestras” protestan en su ejercicio al voto, vestidas como las mujeres del libro “El Cuento de la Criada” de Margaret Atwood. Con esta acción las mujeres expresan su preocupación por el crecimiento del fundamentalismo religioso y el retroceso en los derechos de las mujeres.

▲ **LUNES 2**

Estudiantes del CTP de Batán en Matina, Limón cierran el acceso a las instalaciones educativas para exigir el retiro de la directora académica. Las y los estudiantes denuncian la mala gestión administrativa y la supuesta pérdida de un dinero destinado para la compra de una silla de ruedas para uno de los estudiantes. Además, señalan que las aulas se encuentran en mal estado y que no han recibido los uniformes que ya pagaron. Mauricio Cubero, jefe del Departamento de Desarrollo Organizacional del MEP, señaló que se encuentran realizando el debido proceso de investigación.

Funcionarias y funcionarios de la Municipalidad de La Unión, en conjunto con el SINUM, se declaran en huelga indefinida. Las y los trabajadores solicitan que se le retiren las funciones administrativas de jefatura y fiscalización a María Haydeé Rojas, vicealcaldesa, debido al hostigamiento laboral que realiza contra el personal municipal. Ricardo Pereira, asesor legal del SINUM, señala que “la huelga se debe a que desde hace unos 9 meses le hemos estado pidiendo al alcalde que pare el hostigamiento laboral que ha venido dándose por parte de la vicealcaldesa. Llama a los funcionarios tontos, les dice que lo que hace está mal, da órdenes incoherentes y si las cosas salen mal los responsabiliza”.

▲ **MARTES 3**

Trabajadores y trabajadoras de ALUNASA se manifiestan en las oficinas de la Defensa Pública en Esparza en Puntarenas, para solicitar apoyo judicial por el posible cierre de la empresa; y así lograr que se respeten los procedimientos legales para el rompimiento del contrato laboral sin que pierdan sus derechos establecidos por ley.

¹ Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2018. Costa Rica Cronología de la Protesta Social, abril 2018. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

▲ JUEVES 5

Un grupo de estudiantes del CTP de Batán de Limón mantiene cerrada la institución, desde el pasado 1 de abril, como medida de presión para que el MEP destituya a la directora y a la junta de educación por una serie de irregularidades relacionadas con el manejo financiero del colegio. Asimismo, señalan malos tratos contra estudiantes y docentes y problemas en la infraestructura. Ante las denuncias, la junta de educación manifiesta que pronto presentará un informe financiero y que procederá con la compra de una silla especial para uno de los estudiantes del colegio, lo cual forma parte de las peticiones de las y los manifestantes.

Este día se sostienen las medidas de presión del personal del CONAPDIS contra los nuevos requisitos del Servicio Civil. Las y los trabajadores se declaran en paro durante una hora y se concentran en las afueras de la institución. Roberto Piedra, asesor jurídico de Servicio Civil, señala que “las personas deben someterse a concurso igualitario, amplio, donde realizan pruebas y los que tienen mejores puntajes se envían en ternas para las escogencias en los puestos, pero también empleados como los de CONAPDIS, que no tienen culpa que los legisladores los metieran al régimen, no se les obliga ir al concurso, pero sí deben mostrar la idoneidad”.

▲ VIERNES 6

Trabajadores e integrantes de la junta de salud del Hospital Dr. Max Terán, en Quepos, realizan un paro de labores para solicitar a las autoridades de la CCSS que se mantenga a Robert Vega, como director del centro médico. Fernando Jiménez, presidente de la junta de salud, indica que, “nos van a quitar al actual director y tomando en consideración la magnífica labor efectuada durante estos dos años como jerarca interino, no queremos que se lo lleven (...) el hospital mejoró en equipo, en infraestructura y en personal médico (...)”.

▲ LUNES 9

Las y los estudiantes del CTP de Batán protestan contra la directora y la junta de educación. Este día sostienen una reunión en San José con autoridades del MEP, la cual es calificada por las y los estudiantes como insatisfactoria, pues los funcionarios no se mostraron interesados en discutir sus peticiones. Ante esto, reiteran que la manifestación se mantiene hasta que las mismas se respeten.

Estudiantes de la carrera de Ingeniería Marina Civil, la cual se imparte en la sede Caribe de la UCR, convocan a una marcha para exigir a la administración universitaria la firma de convenios internacionales que les permita terminar los cursos, realizar la práctica profesional y que su título sea reconocido internacionalmente. Además exigen la contratación de profesores certificados, la apertura de cursos y la conformación de una comisión de trabajos finales de graduación.

En conferencia de prensa, el BUSSCO, Patria Justa y la CTRN, anuncian acciones de protesta conjuntas contra el proyecto de Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, que se discute en la Asamblea Legislativa. Al

mismo tiempo, estas organizaciones sindicales convocan a una huelga general para el miércoles 25 de abril y hacen un llamado a las organizaciones sociales a sumarse a la marcha del 1 de mayo, día del trabajador y la trabajadora.

▲ **MARTES 10**

Estudiantes del CTP de Batán en Matina, Limón mantienen cerrado desde el 2 de abril el acceso a las instalaciones educativas, para exigir el retiro de la directora académica. Orlando de la O, director de Gestión y Desarrollo Regional del MEP, señala que ha mantenido un diálogo constante con las y los estudiantes, sin embargo no ha sido posible llegar a un arreglo, el funcionario añade que “los estudiantes dan un pliego de peticiones de los motivos por los que ellos cierran el colegio y piden que se reubique la directora. Hemos estado coordinando, incluso ellos manifestaban que no sentían seguridad en el supervisor, así que lo separamos y nombramos al del Circuito 07”.

▲ **MIÉRCOLES 11**

Vecinas y Vecinos del Sector 3 de Los Guido de Desamparados, cierran parte de la antigua terminal de autobuses y amenazan con bloquear una ruta principal, para exigir al AyA restablecimiento definitivo del servicio de agua potable. Las y los manifestantes denuncian que desde noviembre solo reciben agua durante cinco horas al día y que el AyA les corta el agua sin aviso previo. Randall Cordero Lara, vecino del Sector 3, apunta que, “estamos desde hace meses con esta problemática, esto es demasiado. Cómo es posible que uno tiene que levantarse entre las 3 y 4 a.m. para bañarse para ir al trabajo y de regreso no hay agua. Queremos que venga la presidenta o el vicepresidente de AyA y que nos den una pronta respuesta y solución al problema porque esto viene desde hace mucho tiempo”. Karen Fallas, síndica de la Municipalidad de Desamparados, señala que la problemática del agua se ha vuelto insostenible.

En el marco del acto cívico del 11 de abril, día que se conmemora la Batalla de Rivas, vecinas y vecinos de Atenas de Alajuela se manifiestan para exigir la protección del recurso hídrico y que se les garantice el acceso al agua potable. Además, trabajadores y extrabajadores de BANCREDITO se manifiestan para exigir que se solucione su condición laboral tras el cierre de la entidad bancaria.

▲ **VIERNES 13**

Con una marcha en la sede Caribe de la UCR, estudiantes de la carrera de Ingeniería Marina Civil de esa universidad protestan y exigen mayor apoyo de las autoridades. En concreto, estos reclaman que la institución suscriba los convenios debidos para contar con permisos para trabajar en todo el mundo y que contrate a docentes certificados. Ante esto, Henning Jensen, rector de la universidad, y Marlene León, vicerrectora de Docencia, se reúnen con las y los estudiantes, que dejó como resultado el compromiso de atender cada uno de los reclamos.

▲ SÁBADO 14

Indígenas Maleku visitan los humedales de Caño Blanco en Guatuso, para denunciar un desvío del cauce natural del humedal y quitar el puente obstructor del cauce de agua original. Marconi Lacayo, representante del grupo indígena, denuncia que “al parecer, finqueros y personas que no son indígenas, pretenden dragar esta zona para secarla y luego, sembrar pasto y llevar sus animales hasta un área protegida (...) observamos animales estancados. Habían muchos peces muertos, lagartos y tortugas bajo tierra que logramos liberar, árboles deforestados”. Las y los indígenas trabajan para eliminar el puente que desvió el cauce y salvan animales que se encontraban estancados y aterrados.

Vecinas y vecinos de Guatuso de Alajuela se manifiestan en la ruta que comunica dicho cantón con la comunidad de San Carlos, para solicitar al CTP intervenir la empresa Autotransportes San José- Venecia, por el mal servicio de transporte público que brinda.

▲ LUNES 16

Un grupo de madres y padres de estudiantes de kinder de la escuela La Puebla, en San Pablo de Heredia, cierra el acceso a ese centro educativo como medida de presión para que destituyan a la maestra. Según declara una de las participantes, la funcionaria maltrata a las y los niños, lo cual ha provocado que los retiren de clases. Agrega que en el caso de su hijo, este no asiste a clases desde el mes de marzo y que no lo enviará hasta que no se cambie de maestra. De acuerdo con la fuente consultada, el MEP está enterado de la situación, pero no ha ofrecido una solución.

▲ MARTES 17

El grupo conocido como PENJUSOL junto con otro grupo autonombrado Transparencia Tercera República, se concentra frente a la sede del poder legislativo en el centro de San José, para exigir nuevamente que se eliminen las pensiones “de lujo” con cargo en el presupuesto nacional. Estos grupos argumentan que en una situación de crisis fiscal como la actual, el gobierno debería de tomar medidas de este tipo que representan un gasto de unos 900 millones de dólares anuales. Asimismo, manifiestan que no apoyarán ninguna reforma fiscal propuesta por el presidente electo Carlos Alvarado que suponga incrementar impuestos si primero no se trata el tema de este tipo de pensiones.

Desde horas de la mañana, madres y padres cierran la escuela San Martín de Nicoya para exigir que el MEP incluya lecciones de artes musicales y plásticas en la oferta educativa de la institución. Según datos del Estado de la Educación citados por la fuente consultada, solo en un 5% de las escuelas públicas del país, el MEP ofrece el plan de estudios completo, incluyendo las materias mencionadas. Dicha situación se torna peor en escuelas ubicadas en zona rural, sobre todo en las de tipo unidocente.

MIÉRCOLES 18

Un grupo de oficiales de la Policía de Tránsito se concentra en las cercanías de la rotonda de las Garantías Sociales en Zapote como medida de protesta para que les paguen horas extra adeudadas.

Tras 12 días de huelga, las y los trabajadores de la Municipalidad de La Unión deciden concluir con la protesta contra la vicealcaldesa, debido a los abusos que sufrían. El representante legal del Sindicato Municipal de La Unión (SIMUN) informa que consiguieron un acuerdo con las autoridades municipales, en la última reunión de la mesa de negociación. En concreto señala que se planteará una consulta a la PGR para determinar si es posible retirarle funciones administrativas a la funcionaria.

En conferencia de prensa conjunta, el BUSSCO y organizaciones del sector cooperativista anuncian que se sumarán a las acciones de protesta convocadas para el 25 de abril y el 1 de mayo contra el proyecto de ley de reforma fiscal que se tramita actualmente en la Asamblea Legislativa. Diferentes sectores, incluidas las organizaciones sindicales, han señalado que el proyecto en trámite es de carácter regresivo pues fundamentalmente busca aumentar los niveles de tributación de los sectores trabajadores mientras no tocan a los empresariales.

Con el cierre de los portones, un grupo de estudiantes del Liceo San Gabriel de Aserrí, apoyados por sus madres, exige la salida del docente de la materia de Biología por supuestos maltratos contra las y los estudiantes. Según declaraciones de algunas de las manifestantes, el docente tiene procesos disciplinarios en curso ante el MEP, por esta situación. Por su parte, el docente niega las acusaciones y sostiene que el grupo de manifestantes está compuesto por estudiantes que tienen problemas con las calificaciones de su curso.

JUEVES 19

Un grupo de estudiantes de Bachillerato por Madurez protesta frente a la sede de la Dirección de Gestión y Evaluación de Calidad del MEP, para denunciar supuestos cambios a la prueba de matemática, presentada el 15 de abril. Según ellos, los cambios incrementaron el nivel de complejidad de la misma y no fueron comunicados a las y los estudiantes. No obstante, Lilliam Mora, jefa del Departamento de Convivencia y Vida Estudiantil del ministerio, manifiesta que no se ha hecho ninguna modificación, pero que los encargados de elaborar las pruebas están revisándolas en busca de errores. Por su parte, uno de los manifestantes sostiene que tiene claro que los contenidos evaluados fueron los mismos pero que la forma como se les evaluaron fue diferentes.

VIERNES 20

Desde las 5:30 de la mañana, un grupo de vecinas y vecinos de Paraíso bloquea parcialmente la ruta 10 que conecta ese cantón con el de Cartago, como medida de protesta contra la construcción de un motel en las cercanías del mall Paraíso. Denuncian que las obras no cuentan con los permisos correspondientes y que

causarán afectaciones a la comunidad, particularmente en relación con el acceso a agua. Agregan que no retirarán el bloqueo hasta que el alcalde no se presente a explicar la situación.

Un grupo de madres y padres, docentes y estudiantes del Instituto Andrea Jiménez, ubicado en San Francisco de Dos Ríos, se concentra frente a la sede del poder legislativo en San José, para solicitar a las y los diputados la aprobación del proyecto de ley que permitiría que se les done el terreno donde se ubica el centro desde hace 27 años. Dicho instituto forma parte de la fundación Andrea Jiménez, fundada en 1974 por la Familia Jiménez Beeche, como una ONG sin fines de lucro destinada a atender a población infantil, adulta y adulta mayor con diferentes tipos de discapacidad. Frente a la solicitud, diputados y diputadas de diferentes fracciones manifiestan posturas opuestas. Diputados como Marco Vinicio Redondo del PAC y un grupo de diputados y diputadas del FA, entre ellos Patricia Mora y Edgardo Araya, declaran que no apoyarán el proyecto de ley pues originalmente la propiedad fue entregada siguiendo un procedimiento inconstitucional. Por su parte, diputados como Otto Guevara del ML y otros diputados y diputadas de los partidos Acción Ciudadana, Unidad Social Cristiana y Liberación Nacional manifiestan que apoyarán la propuesta.

Un grupo de nicaragüenses residentes en Costa Rica, con apoyo del PT, protesta frente a la sede de la embajada de Nicaragua en barrio La California, para exigir la salida de Daniel Ortega de la presidencia de ese país, tras los recientes hechos de violencia suscitados en el marco de las protestas contra el gobierno nicaragüense. Este grupo también exige que se respete el derecho a la protesta y que se detenga la violación de los derechos humanos.

▲ SÁBADO 21

Nicaragüenses residentes en Costa Rica se manifiestan nuevamente en solidaridad con la lucha de sus compatriotas que se mantienen protestando contra el gobierno de Daniel Ortega y las reformas en el INSS. En esta ocasión lo hacen en la Plaza de la Democracia, ubicada en el centro de San José, donde denuncian la violencia del gobierno contra las manifestaciones.

▲ LUNES 23

Tras una asamblea celebrada en la sede de la ANDE, las organizaciones sindicales del país ratifican la convocatoria a huelga general para el 25 de abril como una de las primeras medidas de protesta contra el proyecto de ley de reforma fiscal que el gobierno pretende aprobar. La asamblea ocurre la decisión de los sindicatos de no participar en una reunión en Casa Presidencial donde esperaban reunirse con el presidente Solís pero finalmente se les comunicó que solo se presentaría Luis Paulino Mora, viceministro de la Presidencia. Mélida Cedeño, dirigente de la APSE, niega que los sindicatos cancelaran la cita y señala que fue el gobierno quien lo definió.

▲ MARTES 24

En conferencia de prensa, organizaciones sindicales de la CCSS como el SINAME, la UNDECA, la UMN, el SINAE y la ANPE le comunican a las autoridades de la institución que han definido un plazo de un mes para que se concluya con las obras de construcción de cinco nuevos quirófanos en el hospital México. Según informan, la empresa encargada de las obras debió entregarlas en julio de 2017 pero solicitó una primera prórroga hasta diciembre de ese año y posteriormente una segunda fijada para finales de mayo de este año. Ante esta situación, han decidido no esperar más allá de mayo, o de lo contrario estarían desarrollando protestas.

▲ MIÉRCOLES 25

Mediante una conferencia de prensa, el Frente Nacional de Médicos y Cirujanos Privados y de la CCSS solicita a Luis Guillermo Solís vetar la recién aprobada reforma a la Ley Orgánica del Colegio de Médicos y Cirujanos. De acuerdo con este gremio, la reforma prohibiría a los médicos generales prestar cierto tipo de servicios, los cuales serían restringidos únicamente a los médicos especialistas. Rouland Jiménez, representante del frente, declara que la prohibición se haría mediante el establecimiento de una serie de requisitos. La UCR también se ha manifestado en contra de la reforma. Por su parte, el Colegio de Médicos y Cirujanos niega los señalamientos y manifiesta, mediante su presidente, que la reforma pretende darle un mejor marco jurídico a la entidad para regular la profesión.

Organizaciones sindicales convocan a una huelga contra el proyecto de Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, tramitado bajo el expediente No. 20580. A la protesta se suman mayoritariamente trabajadores de servicios públicos como educación, salud, seguros, correos, ferrocarriles, puertos, aeropuertos, municipales, electricidad, telecomunicaciones, judiciales, legislativos, entre otros. Según los representantes de los sindicatos, el proyecto, popularmente conocido como reforma fiscal, cargaría sobre las y los trabajadores la responsabilidad de la crisis fiscal, mientras mantiene prácticamente intacto el régimen de tributación de los grupos de poder económico y político. Entre otros puntos, señalan la transformación del impuesto de ventas e impuesto de valor agregado, lo cual gravaría una serie de bienes y servicios que actualmente están exonerados como la educación y la salud. Asimismo, el proyecto gravaría la canasta básica, generando, según denuncian, un perjuicio sobre todo a los sectores populares. Junto a lo anterior, se establecen mayores regulaciones a los pluses salariales del sector público como es el caso de las anualidades. Como parte de la huelga, las organizaciones sindicales y las y los trabajadores organizan una marcha sobre la Avenida Segunda en el centro de San José. Los sindicatos también exigen que se genere un diálogo nacional en torno a la reforma fiscal. Ante la protesta, el gobierno manifiesta que respetará el derecho a huelga de las y los trabajadores y que espera que la misma transcurra con normalidad. En instituciones como el MEP y el INCOFER se comunica que estudiarán las sanciones contra las personas que participan de la protesta.

Con una protesta frente el plantel de la empresa Auto Transportes Moravia S.A., un grupo de vecinas y vecinos de Coronado exige que se mejore el servicio de transporte cantonal. Entre otras cosas denuncian problemas

con el estado de las unidades, malos tratos a las y los usuarios, particularmente a las personas adultas mayores, incumplimiento de los horarios, etc. Por su parte, representantes de la empresa declaran tener toda la disposición a negociar con el fin de mejorar el servicio.

▲ **JUEVES 26**

Con un bloqueo frente a la Asamblea Legislativa, un grupo de vecinas y vecinos de Atenas solicita a las y los diputados que deroguen un artículo de la Ley Forestal que impide la conclusión del acueducto que solucionaría el faltante de agua de las comunidades de ese cantón. Según explican, el artículo en cuestión no permite que se haga la conexión en el parque Los Chorros.

▲ **SÁBADO 28**

Varios de los sindicatos con presencia en el AyA, entre ellos la UNT y el SITRAA, le comunican a Carlos Alvarado, presidente electo para el período 2018-2022, su oposición a la continuidad de Yamileth Astorga en la presidencia ejecutiva de dicha institución y amenazan con protestas si decide mantenerla. Entre otras cosas, señalan que bajo la gestión de Astorga, el AyA ha enfrentado un desequilibrio financiero que compromete su estabilidad.

▲ **LUNES 30**

Con un mitin frente a la sede central del AyA, ubicada en Pavas, un grupo de trabajadores y trabajadoras de la institución le solicita a Carlos Alvarado, presidente electo de la República, no mantener a Yamileth Astorga como presidenta ejecutiva.

En conferencia de prensa conjunta, las principales organizaciones sindicales del país reiteran su convocatoria a la tradicional marcha del 1 de mayo y anuncian que el eje de lucha será el proyecto de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, contra el cual protestaron el pasado 25 de abril, por considerarlo regresivo.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ALUNASA	Aluminios Nacionales Sociedad Anónima
ANDE	Asociación Nacional de Educadores
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ANPE	Asociación Nacional de Profesionales en Enfermería
APSE	Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
AYA	Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
BANCRÉDITO	Banco Crédito Agrícola
BUSSCO	Bloque Unitario Sindical y Social
CCSS	Caja Costarricense de Seguro Social
CONAPDIS	Consejo Nacional de Personas con Discapacidad
CTP	Colegio Técnico Profesional
CTRN	Confederación de Trabajadores Rerum Novarum
FA	Frente Amplio
FEITEC	Federación de Estudiantes del Instituto Tecnológico de Costa Rica
INCOFER	Instituto Costarricense de Ferrocarriles
INCOPESCA	Instituto Costarricense de Pesca y Acuicultura
INSS	Instituto Nicaragüense de Seguro Social
MEP	Ministerio de Educación Pública
MH	Ministerio de Hacienda
MJP	Ministerio de Justicia y Paz
ML	Movimiento Libertario
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transporte
MSJ	Municipalidad de San José
PAC	Partido Acción Ciudadana
PENJUSOL	Asociación Pro Pensiones Justas y Solidarias
PGR	Procuraduría General de la República
PRN	Partido Restauración Nacional
PT	Partido de los Trabajadores
SIMUN	Sindicato Municipal de La Unión
SINAE	Sindicato Nacional de Enfermería
SINAME	Sindicato Nacional de Médicos Especialistas
SITRAA	Sindicato de Trabajadores del Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
TSE	Tribunal Supremo de Elecciones
UCR	Universidad de Costa Rica
UMN	Unión Médica Nacional
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social
UNT	Unión Nacional de Trabajadores

ELABORACIÓN

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el
Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

COORDINACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar.

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

EDICIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR
CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM